
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1. 新年致賀 



各位弟兄們 大家好 

舊曆新年剛過，在這辭舊迎新的美好時刻，在此跟各位弟兄們拜個

晚年，並向春節期間堅守工作岡位的同仁們，致以新春的祝福和崇

高的敬意! 

回顧 2021 年工會與大家齊心聚力，在跟資方的鬥爭當中，雖然取

得了不少成果，但也著實遇到了不少的阻力，坦白說現階段勞資雙

方的關係還是處於非常不和諧的狀態，資方對於工會的打壓態度還

是時刻未減的，正所謂以大事小以仁、以小事大以智，接下來勞資

雙方的走向到底是雙贏抑或是雙輸?還是需要大家群策群力，發揮群

體力量與智慧來跟資方周旋之! 

在 2022年的此時此刻，工會站在新的起點，即將開展新的旅程，

我們豪情萬丈，意氣風發，在各位海員弟兄、工會幹部以及辦公室

友我的岸勤同仁大力支援之下，工會的明天一定更加美好，更加燦

爛! 

最後，敬祝各位弟兄們 身體健康 萬事如意 虎年行大運! 
 



2. 理事長開講 

1. 公司團保:我們福委會自從中運工會接手以後，就積極推動船員弟兄們納入

公司團保以內，所以說中運公司是全台灣唯一一間航運公司的海勤弟兄是有

團保的，那為甚麼航運公司的船員大都沒有團保呢?那正是因為船員的危險

等級很告，所以絕大多數的保險公司都不願承保，或是保險費用很高，不過

值得慶幸的是，在工會及福委會的不懈努力之下，最終還是爭取成功;另外

還有一件事件需要澄清，那就是同仁們總覺得，眷屬們隨著海員弟兄們加入

公司團保需要額外自費，其實這是有誤謬之處的，必須特別說明的是除非同

仁們覺得保障額度太低，希望能提高保險額度，那麼這多出來的部分才需要

自費，如果大家只是提保基本保額的話，那這一切都是免費的，所以說大家

一定要將眷屬名單要填寫完整，以維護自身的權益。 

2. 福委會福利金:在工會接手福委會之前，以前只有辦公室同仁具備領取福利

金的資格，這對海員弟兄們來說是不公平的，大家一樣付出相同的時間成

本，沒有道理岸員可以享有此項福利而船員弟兄們就甚麼都沒有，而現今工

會也排除萬難幫海員弟兄們爭取到全員納入福委會的權益，大家可以想想這

是什麼概念呢?舉例來說，以今年為例，福委會福利金收入 3500 萬(視營收

而定)，若照往例只有辦公室的岸員才能享有此項福利的話，那麼以公司職



員共計 88 名，則每人平均可分得 40 萬元福利金，但是現今情況已經完全

改觀，目前福委會會員有 600 多名船員+88 名辦公室同仁，合計大約 700

名左右的會員，每人每年平均可領取約 5 萬元福利金，這其中包括了每年

22000 元禮卷+三節禮金+五一勞動節禮金+子女教育補助費，中運工會不

畏艱難地完成了此項改革，真正做到了所有勞工不論岸員或是海員均一視同

仁的境地。 

3. 病假及工傷補償:船員可以請病假這也是工會極力爭取的成功案例，之前中

鋼運通的船員是不能夠請病假的，也正因唯如此，所以之前老前輩們有受到

工傷，大都是自己摸摸鼻子自己解決，得不到任何補償，不過自從工會成立

以後，在船員因公受傷方面已得到極大的改善，船員視傷勢而定最多可以得

到 2 年的給薪陪償。 

 

4. 許筑淵案:此案發生之後工會就首先召開記者會，這給予了公司極大的壓

力，並藉此避免家屬獨自面對公司之間的不對等談判，之後家屬覺得工會可

以合作，所以透過工會與公司周旋，最終獲賠超過 1 千萬元，這是公司成立

以來所發生工安死亡意外，領到最高補償金額的案例。 

5. 資方不作為訴訟:目前工會正和公司打資方不作為訴訟，此案之由來係因為



中運資方長期以來對於船員弟兄的退休金是有短缺的以及勞退新制 6%也有

提撥不足的情況，正因為中運資方看準船員弟兄都是弱勢，大家也不敢有意

見，一有異音就有可能會被資方開除，所以才造就了資方為所欲為，再加上

為因應下一步資方可能會祭出船員下船後即停勞健保之作法，所以工會更要

適時提出資方不作為訴訟，以達到提前嚇阻的目的，換言之中運工會現今不

只面對中運資方的惡意阻撓及打壓船員權益，更要面對中鋼母集團的強大反

對勢力，所以還請海員弟兄們繼續支持工會對於資方不作為訴訟的努力。 

 

6. 船員不定期契約訴訟:工會主張全體海員弟兄都是不定期契約，簡言之，就

是各位海員弟兄都是中運公司的正職員工，對各位的好處就是船員休假期間

都能納入未來勞退新舊制退休金的計算。 

 

 

 

 

 



3. 佔中三子陳健民教授香港中文大學最後一堂課演講好文分享！ 

母親：男人大丈夫 敢做敢為！ 

太太：真君子! 

女兒：從鐵窗外望，有些人看到地上的泥濘,有些人看見天上的星星。 

學生：他以自己的生命示範了如何在亂世中不卑不亢地抱緊理想，參與社會。 

 

2022.02.15 中運幹部十分有幸的參加高雄市獨立總工會所舉辦的陳健民

教授演講，在此次演說中，我們聽到了陳教授發言關於參與社運的歷史反思與

個人掙扎，在整個社運過程中他個人無悔的旅程，這其中也包括了來自家庭層

面的壓力與掙扎，陳教授的母親看到自己有著光明前途的兒子，居然獻身社會

改革運動，而且最後還成為階下囚，面對家人如此的期望，而陳教授還是義無

反顧的投身其中。陳教授也講述了佔中運動期間所面臨的社會層面壓力，社會

上普羅大眾將他們塑造成激進份子，殊不知歷史上哪有天上掉下來的民主，這

些都是需要正義之士們所爭取而來，陳教授於整個演講過程，不停穿插當時所

發生的故事，而這些事件卻都是我們在電視中經過轉播所聞，頗有種今夕不知

何夕的感慨，此時在台下的我們深深覺得陳教授的所作所為，頗有種大丈夫當



如是也的感覺，令人佩服！ 

 

以下為高雄市獨立總工會所編撰的佔中三子陳健民教授香港中文大學最後一堂

課演講之精華內容，還與各位海員弟兄們共享。 

節略: 

民主理念的啟蒙 – 美麗島事件（1979） 

第二件事跟臺灣有關，今天有很多從臺灣來的朋友，謝謝你們，你們的歷史對

我影響非常之大。 

先說一件事，當時大學有個講座，綽號「大聲公」的記者陸鏗，帶了一位由臺

灣來的外籍女士，在中文大學一個小地方演講。這位女士叫艾蓮達，她是美麗

島事件總指揮施明德的太太。當時我是學生，聽她演講，很驚詫，為什麼呢？

她身上穿戴絲帶，更寫了她的名字在絲帶上，八十年代初的香港我們沒有選

舉，沒有遇上過這類政治人物。 

 

她在臺上講民主，談到某件事時，她身邊的陸鏗，突然大力拍打檯面，然後二

人突然吵起來。陸鏗向她說，你說民主可以，但講臺獨絕不容許，呯的一聲便

吵了起來;我身為學生，目瞪口呆，為何兩位嘉賓突然吵架更扭作一團，我才知



道臺灣正值多事之秋，異見者跟政府抗爭，但一觸碰到獨立問題，他們的民主

運動陣營即時在我眼前分裂一次。 

 

我即時回家尋找雜誌細閱，當時“七十年代”等雜誌有些文章講臺灣，為何艾

蓮達會跑來香港，原來是流亡。1979 年，臺灣發生了美麗島事件，一群知識份

子辦了一報社叫美麗島，其實是通過報社結社結黨，只因當時不能組黨，便利

用報社聚集反對派;這些「黨外人士」于世界人權日舉辦遊行，集會遊行過程中

被攻擊，那時都有「愛字頭」的，他們遭「平頭裝」衝擊，員警用大光燈照著

他們，弄得現場氣氛很緊張，然後員警放催淚彈驅散人群，大搜捕開始。這群

人其中八位領袖，要面對軍事法庭審訊。 

 

[美麗島事件審判] 

有一張在軍事法庭的相片影響我一生，相片中兩位人士我特別深刻，一位是施

明德，他站在中間，嘴角微微在笑;大家都知道這是軍事法庭，政府準備判他死

刑，他嘴角微彎，帶著嘲笑面對法庭。 

另一位令我最深印象的是黃信介，為何會深刻？他當時有一件大衣放在手臂

上，很有知識份子的味道，我當時見到，連知識份子都要站在最前，生死關

頭，凜然面對審判，這張照片對我人生的影響很深。其後因為美國與國際媒體



的壓力，最後施明德被判終身監禁，其他人判十二年，十五年等等，他們的辯

護律師便是陳水扁這群人。在遙遠的臺灣發生了大事，正值我大學一年級，影

響我很深。           ※部分資料來源:高雄市獨立總工會:www.kifu.org.tw 

 

4. 中鋼踏實輪賣船案(請提供一些陳耀泰提告的照片) 

中鋼踏實輪自從賣船以後，在船上的海員弟兄就此消失了工作場域，而這批船

員當中有小部分船員是合約期滿，另外有大多數的船員是處於合約未滿的情況

之下，然而甲方(資方)將船售出以後，就吃乾抹淨好像不干他甚麼事一樣，對

於賣船船員就未作其他表示，直到工會介入以後，公司才表示願意給予適當補

償，也就是後來大家所熟知的補償方案:甲員每人 6 萬元，乙員每人 5 萬元，但

這絕對不符合海員弟兄及工會的最初期望。 

 



另外，上述船員自從 2022.01.19 返台隔離期間，就沒有得到雇主應給付的船員

工資，中運公司始終不願善盡雇主責任，中運工會之前已發文高雄市政府勞工

局但無效，迫於無奈之下目前已有同仁按鈴提告，以維護自身權益，另外，中

運工會也呼籲高雄市政府勞工局應針對上述違法情事進行開罰動作，並且要求

中鋼運通公司應善盡企業社會責任。 

 

 

 



5. 工會近期活動回顧: 

110年度工會 11月份起各項重大活動或行為表 

2021.11.19 中運工會幹部參加南方工

會沙龍 - 蔡晴羽律師演

講 

此次蔡晴羽律師所主講的題目為: 工會思考與

視野，會中蔡律師以淺顯易懂的演說方式，透

過一個個案例，例如 RCA美國標準電子公司汙

染案，蔡律師亦有參加義務律師團協助「RCA

污染受害者自救會」向 RCA公司求償，另外遠

東航空自救會也可以看到蔡律師參與其中的身

影，協助工會向遠東航空公司提告求償。 

2021.11.30~

2021.12.10 

理事長巡迴開講 中運工會王慶宏理事長利用這 10多天的時

間，親自去中鋼團隊輪、中鋼求新輪、中鋼成

功輪、通捷輪、通智輪、通勇輪…等各輪，並

闡述了工會的現行方向與做法與維來的期許與

展望，期間也與各位海員弟兄進行了充分溝通

與良好迴響，目前因高雄港疫情嚴峻關係，所

以不方便登輪拜訪，待日後疫情解緩之時，工

會仍會辦理類似活動以藉此提高各位海員弟兄

的勞工意識。 

2022.01.21 海員工會教育訓練(中運

受委託協辦) 

1. 眼科疾病預防及保健 – 陳世洲 醫師 

2. 船員生涯規劃 – 黃慶華 輪機長 

3. 消保法 – 邵允亮 律師 

2021.11.19 中運工會幹部參加香港佔

中三子陳建民教授演講 

高雄市獨立總工會遇見佔中三子陳健民教授--

母親：男人大丈夫 敢做敢為！ 太太：真君

子 ！女兒：從鐵窗外望，有些人看到地上的

泥濘,有些人看見天上的星星。 學生：他以自

己的生命示範了如何在亂世中不卑不亢地抱緊

理想，參與社會。 

2022.02.24 海員工會教育訓練(中運

受委託協辦) 

1. 職工福利金條例解析 – 張緒中 副教授 

2. 如何透過瑜珈探索生命奧秘&簡易伸展操 

– 瑜珈老師 

3. 主機缸套磨耗探討– 周佐竺 協理 

 



2021.11.19 中運工會幹部參加南方工會沙龍 - 蔡晴羽律師演講 



2021.11.30~2021.12.10 海員工會教育訓練(中運受委託協辦)  


